

## 1 Sobre ironías y repeticiones

Doce Monos, esa película de Terry Gilliam sobre un viajero del tiempo que busca un antídoto para un virus que obligó a la humanidad a sobrevivir bajo tierra, resuena en estos días y no por lo de la pandemia -aunque eso también tuvimos-, sino por la angustia por entender el orden de las cosas que acusa al protagonista. Y más allá de si lo logra o no -mejor evitar los spoilers-, el hecho es que en tiempos cambiantes esa sensación de incertidumbre afecta a más de alguno. "El estado del mundo es insostenible", decía el secretario general de Naciones Unidas al inaugurar la Asamblea General. Las antiguas lógicas dejaron de funcionar. Estamos en el tiempo de los monstruos de Gramsci. Y mientras el mundo sigue buscando la forma de ajustar sus engranajes, por acá, como si viviéramos atrapados en nuestro propio día de la marmota, los problemas persisten. Y no son pocos, según Juan Ignacio Brito. Para él, "mientras una parte del país se distrae con los chats de 'Lucho' o cuestionando el sueldo de Marcela Cubillos, el grueso de los chilenos se conforma con vivir en barrios inseguros, aguardando por atención médica (...) o soñando que la economía vuelva a ofrecer empleos estables". "Chile se hunde", dice. Todo, culpa de esa "banda del Titanic", que "insiste en tocar la misma música de siempre". "Se van a cumplir los cinco años del 18 de octubre", dice, y "los problemas de nuestra sociedad parecen idénticos a los de hace un lustro". "Chile es un país dirigido por sonámbulos", apunta Brito, como el título de ese libro de Christopher Clark sobre los líderes que encaminaron al mundo hacia la Primera Guerra Mundial. Pero más allá de eso y volviendo a los cinco años del 18 de octubre, para Max Colodro, hay algo de ironía en todo eso. Porque "pasadas las Fiestas Patrias", dice -que nos unen en nuestra chilenidad, como apuntaba Gonzalo Blumel-, "Chile se 'apronta' para un nuevo 18", el del estallido social. Es el otro 18, el "que nos divide". Son las dos caras de la moneda, como pasa con el 4 de septiembre que, de ser la conmemoración de la izquierda por el triunfo de Allende, pasó a ser la de sus opositores, por el Rechazo. Parece que "estamos condenados a la ironía", añade. Pero ironías más, ironías menos, al menos durante las Fiestas Patrias, como dice Iris Boeninger, predominaron los llamados a la unidad. "Damos frutos cuando estamos unidos", aseguró el Presidente Gabriel Boric, mientras que el arzobispo de Santiago llamó a acabar con los "individualismos" y las "recreaciones mutuas". "Cuando se cumplen cinco años del 18 de octubre", apunta, "ojalá prime la cordura", porque, dice, "el ciudadano no puede moverse



# Elevando la discusión:

## los debates que marcaron la semana

Por Juan Paulo Iglesias



entre múltiples verdades tan opuestas". Necesita certezas. Y para eso, agrega, "monseñor Chomali tiene razón: es necesario convocar a un gran acuerdo nacional" que permita "garantizar la gobernabilidad y revalidar la esperanza de la gente". Habrá que ver si es posible.

## 2

### La justicia del azar

Pero más allá de la esperanza, como que la lógica del póquer se tomó el mundo. La tuya y dos más, parece ser la consigna. No es que sea algo nuevo, es verdad, pero está pasando con Venezuela y Argentina, por sus órdenes cruzadas de arresto contra Maduro y Milei y con el conflicto en Medio Oriente, cuya escalada parece ser irrefrenable. Y también por acá, con la crisis de la Suprema y las acusaciones constitucionales. A falta de una, fueron tres. Nadie quiso quedarse fuera. Y detrás de ello, dice Mauricio Morales, está también la sensación de los congresistas de tener "una oportunidad histórica para redimirse ante una ciudadanía que los percibe como ineficientes, aprovechadores y egoístas". Al frente, además, tienen a un Poder Judicial que no pasa por su mejor momento. El problema, apunta Morales, es que al contrario de lo sucedido en los 90, cuando fue destituido el ministro Hernán Cereceda, hoy el panorama es muy distinto. "Ambas instituciones", Congreso



y Poder Judicial, "están en el banquillo de los acusados". Y la encuesta CEP "muestra que el 50% cree que la corrupción está extendida en los tribunales de justicia, cifra que se eleva a 60% en el caso del gobierno y a 63% en el Congreso". En consecuencia -y aquí volvemos a las ironías-, "será la institución que genera menos confianza la que deberá decidir los destinos de los ministros de la Corte Suprema". Y si bien, apunta Marisol Peña, la acusación constitucional es jurídica y política a la vez, "lo que no puede ocurrir es que (...) sea un mecanismo de pasada de cuentas". Como en *Tres anuncios por un crimen*, la película que le valió un Oscar a Frances McDormand, hoy se vive por acá "una situación parecida", según Carlos Correa, porque "el desprestigio del Poder Judicial" ha hecho que la presentación de las tres acusaciones constitucionales sea un hecho "político", pero también "comunicacional". "Jueces y fiscales", apunta, "tienen hoy una muy baja aprobación". Y, más allá del intento de la Suprema por "contener la tormenta" con el cuaderno de remoción a Vivanco, "lo cierto", dice, "es que la Cámara de Diputados tiene su propia agenda y optó, como los anuncios de McDormand, por hacer ver la urgente necesidad de una reforma al sistema judicial". No ver eso "es negar el elefante en la habitación". Sea así o no, el hecho es que cuando de jueces hablamos, para Joaquín Trujillo, nos referimos a "un delicado logro de la especie humana". Después de todo, "las guerras", escribe, "son el resultado de la insolencia de jueces que pudieron haber arbitrado los conflictos antes de su

escalada". Y no es que por acá estemos en guerras, pero conflictos no faltan. Los jueces tienen la última palabra. Por eso, Andrés Bello decía que "en ningún otro tema era tan apropiado emplear el hacha como ante el funcionamiento incorrecto del poder al que se le ha encomendado establecer lo justo". Así, cuando se discute la mejor forma de nombrarlos -a los jueces-, cualquiera sea la solución, dice Trujillo, hay que insistir en "la respetabilidad y la credibilidad".

## 3

### ¿El nuevo orden de las cosas?

Y si de justicia se trata, esta semana el tema estuvo sobre la mesa no sólo por la crisis del Poder Judicial y su necesidad de reforma, sino también por sus derivados, como la crisis de seguridad que sumó otro "punto de inflexión" con el ataque a un Cefsam de Puente Alto y los más de 30 homicidios que dejó la larga semana de feriados de Fiestas Patrias. Es nuestra *Novela Criminal*, como ese libro del italiano Giancarlo de Cataldo que relata el ascenso de la Banda de la Magliana, el mayor grupo criminal de la capital italiana en los 70 o, simplemente, otro capítulo de nuestra propia serie sobre el avance del crimen organizado. ¿Será todo un problema de desconexión de la autoridad como sugiere Cristián Valenzuela? "Treinta y siete asesinatos en una semana, cien inmigrantes ilegales que ingresan clandestinamente cada día", apunta Valenzuela, "son los datos duros de la realidad (...) que la ministra Tohá se resiste a ver y comprender". Y para salir del estancamiento, dice, "es necesario romper la burbuja que habitan en La Moneda y exigir un cambio de conducción política". Sea así o no, para Cristián Valdívieso, pese a que "los chilenos tienen razones para estar pesimistas", por "el crimen organizado" y una economía "con un crecimiento tendencial inferior al 2%", el gobierno "mantiene una aprobación sólida en torno al 30%" y tiene al frente "un oposición sin hambre".



Y eso en vísperas de una elección municipal puede ser decisivo, más aún cuando estamos, como dice Cristóbal Osorio, ante unas elecciones inéditas, donde "el peso del voto obligatorio, los cambios demográficos -incluido el fenómeno migratorio- y la crisis política" agregan "demasiados elementos de incertidumbre". Y eso sin los efectos de los acontecimientos de los últimos días, incluida la polémica por el sueldo de 17 millones de Marcela Cubillos y la forma en que reaccionó la exministra, como apunta Paula Walker. Todo para intentar entender al final el orden de las cosas... como el protagonista de *Doce Monos*.



### NEWSLETTER DE OPINIÓN

Suscríbese al newsletter de Opinión, *Elevando la discusión*, los debates que marcaron la semana, para conocer los temas que fijaron agenda y las columnas de la semana. [latercera.com](http://latercera.com)